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本报记者 张玉岩 张亚楠

回答了32个问题
“国民老公”入账23万

在近两周的时间里，朋
友圈里流行一种“你付钱我
回答”的付费语音问答模式，
让许多人欲罢不能。这个语
音付费应用来自于一个名为

“在行”的公众号里面推出的
名为“分答”的付费语音问答
应用。

根据分答使用规则，用
户在分答上划定自己可回答
问题的领域，设置付费问答
的价格，然后通过对其他人
问题的答复得到这笔钱，回
答问题的方式必须是语音，
时间被限制在60秒内；问者
和答者共同创造好问题，如
果你对别人的问题答案感兴
趣，选择“偷听”也需要付费1
元，提问者与回答者也可以
分成。

“分答”中的答主，涉及
到各个行业，有影视圈红人，
也有科研大咖、网络大V、知
名投资人等，每位答主根据
各自不同的“身价”，设置回
答问题的价格也各不相同。
分答界面封面榜上，章子怡
作为“答主”占据了封面一
角，而要章子怡回答一个问
题需要付费2929元，如果超
过48小时没有回答，将按支
付路径全额退款。

最有意思的是，提问者
提出的问题如果勾起了大多
数人的好奇心，答案还可以
被偷听，而偷听者则需要支
付1元钱，这1元钱将由提问
者与回答者五五分成。

章子怡并不是在分答上
最火爆的一位，“国民老公”
王思聪，3000 元一次的提问
标价已够令人咋舌，随后就
飙升到 4999 元。从开通账
户，王思聪共回答了 32 个问
题，已有 5 . 09 万人收听了他
的回答，短短几天内就入账
23 万多。

记者尝试了一下，设置
了1元钱的提问费，当有别人
向记者提问时，微信自动提
示，可以选择是否回答这个
问题，通过语音回答完毕之
后，账款显示“将于当晚打入
我的微信零钱包”。不过，分
答要收取10%的平台费，这也
就意味着落入自己钱包的只
有0 . 9元，此外，一元的偷听
费中，也需要收取10%的平台
费。

“分答”并非是付费问答
领域第一个吃螃蟹的尝试，
在网上搜索“付费问答”关键
字，“略晓网”“找答案”以及
课业辅导等线上课题已经成
型。在“分答”正式上线前一
天，知乎网CEO周源在“知乎

盐Club”也发布了新产品“知
乎live”（知乎直播）。同样是
实时问答平台，答主可以创
建一个live，它会出现在关注
者的信息流中。用户点击并
支付票价（由答主设定）后，
就能进入到沟通群内，答主
和其他用户便在群内开始问
答沟通。

碎片化的知识
是可以变现的

记者了解到，“分答”制
作者“在行”是果壳网的子公
司，于5月14日正式上线，而
果壳网对其的定义是知识分
享平台。作为果壳网、在行创
始人的姬十三(嵇晓华)自己
也在“分答”上开设了账号。
不少人通过“分答”平台，提
问了姬十三一些问题，他也
透露了一些自己对于“分答”
的看法。

姬十三认为，“分答”的
上线让人们发现，碎片化的
知识同样是可以变现的，而
这在以前是不可想象的，往
常人们认为只有系统化的知
识才能收费。同样，人们还认
识到情感的、人格化的知识
更有价值，比干瘪瘪的文字
知识更有吸引力，更有魅力。
同样，这种没有任何门槛的
问答，会造就一批知识网红，
他们依靠头脑中的智慧，依
靠跟人沟通，就能实现财务
自由，这改变了一批人的生
态。

曾经有人问姬十三，自
己的提问被别人偷听，那自
己是不是也可以跟着赚钱？

“分答”仅靠提问就能躺着赚
钱，这科学吗？

在姬十三看来，“分答”
发明了一种全新的机制，使
得提问变成各种关系中非常
重要的推动力，提问变成了
源泉、播种机。姬十三说，在
回答这个问题之前，他只是
通过提问就赚了100多块钱，

“我终于实现了躺着就可以
赚钱的人生理想”。

而通过提问也可以赚钱
是一件十分有意思的事情，
姬十三说，名人一般会收到
很多问题，他自己就收到了
100多条提问，想要被选中，
提一个好问题就十分重要。
而很多人在向名人提问之前
不假思索，或许通过深入了
解一个人，提一个角度别致，
回答也很有意思的问题，才
能获得更多人的关注，也能
赚得更多的钱。

同时，姬十三认为，网络
大V和明星能获得更多的注
意力是十分正常的现象，不
过“分答”平台的兴起，也是
一个机遇，或许一批人可以
借助这个平台成长为网络大
V、知识网红。

此前，姬十三在接受其
他媒体采访时，曾经表示“分
答”创意的上线，是团队头脑
风暴的结果，目前，中外都没
有这样的产品。姬十三认为，

“分答”这样一个创意的出
现，依靠的是“在行”在做知
识的变现时的长期积淀。

共享的是八卦
而非知识

知名新媒体观察者魏武
挥认为，分答等付费问答平
台的确是共享经济，但并非
知识的共享，而是八卦的共
享。真正专业的知识问题在
分答上火不了，因为没有那
么多“偷听者”感兴趣，提问
者、回答者就没有可观的收
入。另一方面，60秒的回答时
间设定也几乎排除了专业问
题的回答。

魏武挥介绍了作为一名
新媒体、互联网专家试水分
答的感受。他在分答上看到
了两个提向自己的专业问
题，一个问他对众筹的看法，
一个问他对互联网区块链的
看法。他选择了众筹这个问
题，因为提问者是个熟人。但
他在语音里就说了一句话：

“咱们线下聊。”另一个关于
互联网区块链的问题他没有
接。

“因为这些专业问题要
说清楚一分钟以内根本办不
到。”魏武挥说，这种短平快
的回答方式更适合八卦、娱
乐。

而拿付费问答和目前大
火的直播平台作比较，魏武
挥认为，两者逻辑的相同之
处是卖的都是互动。直播平
台，大家看是主播和围观者
的互动，没有弹幕就没有直
播。而在分答上，最火的问题
是木子美对王思聪最喜欢的

“啪啪啪姿势”的提问。偷听
者有一万六千多，那木子美
作为提问者就收入了大概八
千块，扣除提问所花的三千
元，还能赚五千块。

知名IT评论人Keso也认
为付费问答平台上真正能赚
钱的不是真正分享知识的专
家：“如果真的有行家通过频
繁密集地出卖时间赚到了
钱，我估计它就变成了另外
一种东西，既不是分享经济，
也不是工作平台，我也不知
道该叫它什么，我只知道它
一定会被心理按摩师、情感
专家、创业导师、职业规划
师、养生大师之类的万能行
家占领。”

不过，魏武挥认为，尽管
不是真正的知识平台，这种
付费问答平台也是有前途
的。因为《人类简史》里说过，
八卦是构建人类文明很重要
的一步。

找人问个问题最高能花5000块

朋朋友友圈圈付付费费问问答答
卖卖知知识识还还是是卖卖隐隐私私

用姬十三的话说，“分答”真正实现了“躺着也能赚钱”的人
生理想。王思聪靠着回答32个问题，就赚了20多万。这种仅靠回
答问题就能赚钱的模式，又一次体现了互联网颠覆性的变革。不
过，目前仍以“粉丝经济”“专家经济”发酵的“分答”到底能走多
远？是否会昙花一现？

行业精英、明星、网红利用
闲余时间将自己的“知识”变
现，分答等平台的这种模式被
称为知识领域的共享经济。而
共享经济可算是这些年来互联
网经济领域最火的词汇。

共享经济是指通过整合闲
散物品或服务者，让他们以较低
的价格提供产品或服务。供给方
在特定时间内让渡物品的使用
权或提供服务，获得一定的金钱
回报；需求方不直接拥有物品的
所有权，通过租、借等共享的方
式使用物品。在共享经济中，互
联网的作用就是搭建起一个平
台，连接数量庞大的资源拥有方
和需求方，解决社会资源不平
等、信息不对等的问题。

目前，大家最熟悉的共享
经济案例应该是类似滴滴的打
车软件。打车软件把无数有闲
置座位的私家车主集合起来，
车主把自己车上闲置的座位暂
时出租出去，打破了出租车公
司的垄断。这样，车主可以赚一
些外快，乘客也可以用更低的
价格享受出租车服务。

除了打车软件，共享经济

的 代 表 还 有 住 宿 领 域 的
Airbnb，Airbnb意为在空中的
“bed and breakfast”，模式是帮
助用户通过互联网预订有空余
房间的住宅（民宿）。Airbnb在
住宿业内异军突起，预订量与
房屋库存开始比肩洲际、希尔
顿等跨国酒店集团。

而知名博主俊世太保认
为，分答和知识分享完全没关
系，它更多像窥探名人隐私的
一个平台。这和当下视频直播
上各种女主播大受屌丝追捧，
本质上没有任何区别。

俊世太保看到，分答平台
上，医院著名医生、企业高层、健
身教练及营养师等各个行业的
精英们虽然占据了大部分，但使
得这个平台迅速发酵的是明星、
网红、大V们。正是王思聪与网友
互动中的各种回答引爆了分答
平台。这背后其实是窥视的经
济，窥视与被窥视就像是一对孪
生兄弟，一方面许多人的内心深
处有展示自我的“心瘾”，另一方
面许多人又渴望窥视他人的生
活甚至隐私。

本报记者 张玉岩 张亚楠

““分分答答””是是窥窥视视经经济济还还是是共共享享经经济济？？
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“巨无霸”平台企业

王思聪
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回答：从正常可销售的东西这个定义来说，我的身价应该是没
有什么买不起的，但是从哲学角度来说，很多东西可能是不销售
的，比如说自由啊爱情啊尊严啊，像这些，从定义上是买不到的。
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